

## Les groupes de statut chez Weber et l'articulation avec les classes sociales

Niveau d'analyse	Notions	Articulations
Individuel	<p><i>La « condition » [ständische Lage] est un privilège positif ou négatif de considération sociale revendiqué de façon efficace. Cette condition, autrement dit ce statut est fondée sur :</i></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- le mode de vie</li> <li>- l'éducation</li> <li>- le prestige de la naissance ou de la profession.</li> </ul> <p>Cette condition s'exprime empiriquement par le mariage, la commensalité, l'appropriation monopolistique de chances privilégiés de profit (ou d'aversion pour certains types de profit).</p>	<p style="text-align: center;"><i>Articulation "condition"/ situation de classe</i></p> <p>La condition <u>peut</u> reposer sur une situation de classe mais il n'y aucun lien de nécessité. La situation de classe d'un officier, d'un fonctionnaire, d'un étudiant, déterminée par leur fortune, peut être extrêmement différente sans que se différencie leur condition, puisque le mode de vie créé par l'éducation est le même eu égard aux éléments qui décident de la condition de quelqu'un.</p>
Collectif	<p>Un "ordre" [Stand] – que la sociologie américaine a traduit par groupes de statut - est alors une pluralité d'individus qui revendiquent efficacement une considération c'est-à-dire un statut particulier. De façon logiquement articulée avec la définition de la "condition", les ordres proviennent d'un mode de vie particulier, propre à une profession notamment, d'un charisme héréditaire (!) lié à la naissance et également de l'appropriation d'un pouvoir politique ou hiérocration.</p>	<p style="text-align: center;">Articulation groupes de statut/classes sociales</p> <p>Dans les sociétés, peuvent coexister des ordres et des classes mais avec le développement du marché, les classes deviennent dominantes par rapport aux ordres. Il peut même y avoir contradiction entre les deux : les sociétés d'ordres sont constituées <i>conventionnellement</i> par des modes de vie qui favorisent d'une part les consommations irrationnelles économiquement et d'autre part les appropriations monopolistiques, autant d'obstacles à la formation des libres marchés.</p>